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船公司逆市船公司逆市船公司逆市船公司逆市订订订订船背后船背后船背后船背后

(2011-12-21)  编辑发布：中国船舶在线  

  大型船公司订造大船后，不仅可以降低航次成本，改善运力结构，还能将

拥有过多中小船舶的小型船公司因成本过高而挤出市场 

  “简直是太疯狂了！”某航运资深人士面对当下大型船公司在市场低迷期

频频下单造船时警告称，“这些不负责任的行为会让目前艰难的市场环境延长

数年。”  

  今年以来，在欧美经济持续恶化和中国宏观调控的双重压力下，航运业普

遍面临生存困境。11月份中国制造业采购经理人指数跌至48%，是自2009年3月

以来首次跌至荣枯分水线下方。这个制造业转扩为缩的预警信号使得12月份航

运业运费和相关租金费率比之前再次显著下跌。上海航运交易所发布的上海出

口集装箱运价指数12月16日收于853.61点，较年初已跌去24%。与此同时，船公

司的现金流也出现严重缩水，截至9月底，中国远洋经营活动现金流量仅为-

17.47亿元，同比大降119%；中海集运经营活动现金流量为-13.68亿元，同比下

降130%；长航油运经营活动现金流量为-3亿元，同比下降261%。  

  然而，低迷的市况和捉襟见肘的流动资金却没有阻止大型船公司继续扩张

的步伐。2月份，塞斯潘航运宣布将斥资20亿美元订造10艘10000TEU型船，希望

在2013年交付。3月2日，马士基航运向韩国DSME 造船厂订购 10 艘18000 TEU 

“3E”级超大型船，预计在 2013 年至 2015 年间交付，并表示还有可能追加 

20 艘此类船舶。3月23日，东方海外宣布将斥资10亿美元向三星重工订购6+4艘

13000TEU型船，预计在2013年交付。6月15日，东方海皇宣布，将斥资15.4亿美

元向现代三湖重工及大宇造船海洋订购12艘14000TEU超大型船，预计在2013年

交付。8月17日，中海发展宣布，将斥资10亿元订造4艘4.5万吨级和1艘7.6万吨

级散货船，此前中海发展已宣布订造4艘17万立方米LNG船。8月26日，招商轮船

宣布，将斥资近30亿元订造10艘30万吨级VLCC，预计2014年前交付。10月28

日，中海集运发布公告称，将斥资近70亿元订造8+4艘10000TEU型船，预计在

2013年至2014年间交付。12月9日，熔盛重工宣布接获来自神秘船东Global 

Union Shipping的10+10艘苏伊士型油轮，熔盛重工虽然拒绝透露这家船东客户

的相关信息，但市场人士普遍猜测，这家新公司可能与中国某国有航运企业有

关。而就在记者截稿前，12月14日，有业内人士透露，长荣集团正考虑订购

10+10艘14000TEU型船，已经进行了新造询单。  

  市场的质疑  

  航运市场因运力过剩而持续低迷，已成为了业内共识，各方都在为控制运

力进行不懈的努力。10月份，印度国航之前斥资12亿美元订造29艘各类集装箱

船的计划被印度政府强行取消；达飞轮船斥资20亿美元订造20艘10000TEU型船

的合同也因其股东的反对而被搁置。11月7日，交通运输部部长李盛霖在“全国

水运工作座谈会”上表示，中国将通过行政手段积极引导船舶运力合理有序投

放，制止行业恶性竞争。但是，大型船公司背道而驰、频频逆市造船的行为使

得这些努力几乎付之东流，这也引起了业内人士广泛的质疑。  

  “这简直就是一种自杀式行为！”一位业内人士表示，目前全球经济并没

有想象中那么乐观，二次探底的可能非常大，全球贸易增长大幅放缓，而且在

经济高涨时期订购的新船近几年集中交付，对运力构成了极大的挑战。如果这

个时候建造那么多的船舶，会对市场造成毁灭性的冲击。这位业内人士认为，

应该对这种扩张行为踩紧急刹车，集装箱航运企业特别是龙头企业应该充分看

到运力过剩的现状，切实采取措施削减运力，抱团自救，才能够使集装箱航运

业朝健康良性的方向长期发展下去。  

  即将卸任的香港船东会主席顾建纲前不久也警告称，全球航运业新船订单

严重超标，船舶建造供过于求，或将导致史无前例的航运业危机。他指出，未

来4年内建造新船的情况“前所未有”，将有超过2200艘海岬型船、巴拿马型干

散货船、油轮和集装箱船于2015年前交付。  



  中远集团董事长魏家福在“国际海运（中国）年会2011”上表示，航运界

运力已经严重过剩，业界要理性发展。他还强调，这个时候不能再造船，尤其

造大型船舶，那是自毁长城。  

  “鳄鱼”的眼泪  

  “我们也是没办法啊。”面对业界的种种质疑，订造大船的大型船公司这

样表示。  

  东方海外财务总监金柏坚在接受媒体采访时表示，马士基年初买入10艘1.8

万TEU特大型船，同时持有20艘同类型船的购买权，并推出“天天马士基”的日

班轮策略，这已令集装箱航运市场的“游戏规则”改变，大批中型集装箱船将

会变得“高不成、低不就”，找不到市场定位。“现在再不买船就没机会了，

我们旗下的万箱大船必须2014年前投入运营，否则以中型船舶为主力的集装箱

船队难以抗衡马士基订造的超大型船舶。”  

  “这是为未来竞争力做准备。”中海集运董秘叶宇芒也否认订造大船加剧

了市场竞争。她表示，中海集运抛出新造船订单实属无奈之举，在干线船型升

级的背景下，如果不具备一定比例的超大型船舶，有可能丧失未来主干航线竞

争的实力。“其他船公司大肆扩张运力，抢夺市场份额，中海不扩张的话，市

场份额就会被吞噬掉。”同时，她解释说，中海集运之前租来的一些船舶即将

到期，买12艘船也是为了填补船队的空档。“市场好转起来会很快，船公司需

要调整好船型与效率，以备不时只需。”  

  长荣集团副总裁谢志坚则在此前接受某媒体采访时表示，“长荣是不会盲

目投资的。我们已经很久没有造船了，此次大规模造船的目的是为了替换船队

中的老旧船舶，所以不会对市场运力造成很大影响。”  

  今年购买了2艘5.7万吨级散货船的勇利航业主席许志坚表示，“市场对我

们有误解，现在船价很低，而公司现金储备相当充足，正好让我们更换旧船，

迎接未来机遇。”  

  背后的算盘  

  虽然大型船公司纷纷撇清关系，声称不是自己主动加剧市场竞争，而是不

得已而为之的被动应对。但有业内人士指出，大型船公司订造大船的目的其实

就是抬高门槛，挤出竞争者，抢占市场占有率。  

  中海发展董秘室发言人马国强曾表示，目前在国内航线上侵蚀中海发展市

场份额的主要还是一些小船东。“这些小船东虽然规模不大，但数量非常多，

这艘500吨，那艘2000吨，集群起来的运力规模还是非常可观的。”  

  中海集运一位相关人士则表示，“现在的船公司实在太多了，前几年航运

业景气时的赚钱效应吸引了大批民营资本前来淘金。其实，航运业的过剩有时

并非是船的过剩，而是公司的过剩，同样的船舶数量，船公司一多，企业的议

价能力就下降，互相压价的结果就是全行业利润水平的降低。”  

  正因如此，市场人士认为，大型船公司订造大船后，不仅可以降低航次成

本，改善运力结构，还能将那些拥有过多中小船舶的小型船公司因成本过高而

挤出市场。据初步测算，10000TEU型船的单位载重量航速的油耗相比9600TEU型

船，节省燃油30%以上，同时载重量将提高20%以上，这些优势将使航线单箱成

本得到较大幅度的下降。对此最好的例证就是，不久前TCC、海南泛洋、海天航

运和大新华物流等中小船公司纷纷撤出泛太线，而这些船公司在泛太线上所运

营船舶运力一般在3000TEU左右，根本无法与马士基和中远集运的8000TEU型船

竞争。  

  “这些海运大鳄就是要把我们这些实力较弱的小船东通通挤掉，这样它们

才能垄断航运市场。”一位小航企老板道。他表示，小船东资金有限，特别是

当下实况不好，连购买新船都力不从心，更何况花数亿美元的巨资去订造大

船。  

  与小船东在市况不好时只能勉强维持生计不同，大型船公司由于多数是上

市企业或者能很方便从银行拿到贷款，资金对它们来说并不是问题。比如，招

商轮船用于购买VLCC的28亿元就是从证券市场上定向增发而来；中海发展于8月

1日在上交所发行了40亿元的可转债；11月30日，为筹资购买船舶，中海集运香

港公司为中海集运亚洲公司提供了2000万美元银行借款担保；11月29日，中国

远洋发行了总额为40亿元的中期票据。  

  另外对于有能力订造大船的船东来说，现在的新船价格也正合适，许志坚

表示，“我们这次造的散货船每艘造价在2660万美元左右，这在两年前要3600

万美元，三年前更可能要5000万美元以上，现在订船真是相当的划算”。中国



船舶工程协会包张静也认为，目前船价处于历史低位，比金融危机爆发时的

2008年还低25%，无论航运市场未来走势如何，这笔买卖都可以说是合适的。  

  有业内人士指出，中小船公司大批退出后，大型船公司势必会调整运力结

构，大船时代即将到来。但这个行业洗牌过程会持续多久，最终能否达到运力

平衡，现在还没有人能下定论。  

  航运资深人士马途指出，现在支撑船公司建造大船的信念基础来自于过去

有几家船公司经典的逆市抄底战略，比如李克麟的“逆市扩张论”就曾使中海

集运从幼儿迅速成长为一家全球排名前8的大型班轮公司，但是，这一成功模式

是否能被随便复制还很难下定论。马途表示，人们总是过于相信过去的成功，

就像电影《指环王》中阿拉贡向甘道夫说的那样：“圣盔谷堡垒曾救过罗翰人

的命，所以他们坚信那里是安全的，但事实上，那里无路可退。” 

 

来源：航运交易公报
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